

LETTRE MENSUELLE OCTOBRE-NOVEMBRE- DECEMBRE 2021

Agenda des travaux au jardin

Les articles

Nos activités

Agenda des travaux au jardin

Que faire en octobre ?
Au potager
Planter en pleine terre ou sous abri : chou de printemps, laitue d'hiver, oignon blanc, ail. Faire blanchir les cardons. Récolter les haricots secs lorsque les feuilles sont presque toutes tombées. En faire des bottes et les suspendre dans un endroit frais et sec. Rentrer les potirons et les dernières courgettes avant le premier gel.
<u>Au jardin d'ornement</u>
Planter les bulbeuses et les vivaces. Remplacer les annuelles par des bisannuelles après avoir apporté du compost. Scarifier la pelouse, pour l'aérer et enlever les mousses. Semer gazons et prairies. Faire des boutures: seringat, buddléia, sureau, saule, groseillier à fleurs, weigélia...
<u>Au verger</u>
Traiter préventivement les cerisiers attaqués par la moniliose avec de la bouillie bordelaise (12 g/litre) ou de l'oxychlorure de cuivre (5 g/litre) à la chute des feuilles. C'est le moment de traiter les groseilliers, cassis, framboisiers... Une dernière intervention avant l'hiver pour prévenir le développement de certaines maladies comme la pourriture grise sur framboisier ou la rouille sur cassis. Préparez une décoction de prêle, que vous pulvériserez sur les plantes, diluée à 10 %. Vous pouvez aussi utiliser de la bouillie bordelaise (15 g/litre). Ramasser les pommes d'hiver, en triant soigneusement celles destinées à la consommation. Faire mûrir vos premiers kiwis sur un cageot de pommes. L'éthylène dégagé par les pommes hâte leur maturation. Démarrer un compost avec les restes de récolte issus du potager, tontes de pelouse, premières feuilles mortes. Broyer les matières ligneuses : tiges sèches de fleurs, trognons de chou passeront sous la tondeuse. Monter ensuite le tas progressivement, en mélangeant les matériaux de différentes natures, ajouter du fumier de poules ou de lapins. Couvrir le tout.

Que faire en novembre ?

Au potager

Avancer les bêchages si le temps le permet.
Débuter les asperges.
Protéger les chicorées plates et frisées des premiers gels.
Planter des laitues d'hiver, pour récolter à partir de mars.
Couvrir la base des artichauts avec de la terre, puis un épais paillis.
Planter l'ail.

Au jardin d'ornement

Mettre à l'abri les bulbes et les tubercules sensibles au froid.
Faire une dernière tonte du gazon, lame en position haute.
Arracher les dahlias dès les premières gelées.
Traiter au cuivre les rosiers atteints par les taches noires et tailler les rosiers remontants après la floraison. Apporter du compost bien décomposé, et protéger le point de greffe avec une petite butte de terre.
Terminer les plantations de bulbes de printemps.

Au verger

Sur les arbres malades, passer un badigeon protecteur et nutritif sur les troncs et les départs des grosses branches (1/3 de bouse fraîche, 2/3 d'argile, un peu de cendre et de l'eau pour diluer le tout, et un peu d'huile pour éviter le craquèlement, ou badigeon du commerce).
Pulvériser un produit à base de cuivre avant la chute des feuilles. Abricotiers, pêchers et cerisiers sont particulièrement sensibles à la moniliose. Enlever tous les fruits momifiés et les bouts de branches desséchés. Ne pas les mettre pas au compost, il faut les brûler. À la chute des feuilles, traiter avec de la bouillie bordelaise (12 g/litre).

Préparer, si nécessaire, les trous de plantation.

Que faire en décembre?

Au potager

Semer en pleine terre : fève, pois (à grain rond).
Planter en pleine terre : ail (rose, violet, blanc), chou de printemps.
Apporter du compost sur les parcelles nues.

Au jardin d'ornement

Nettoyer les plates-bandes et les massifs.
Commencer les plantations d'arbustes et de rosiers.
Semer de la phacélie et des coquelicots dans les emplacements vacants.
Récolter les feuilles à la tondeuse et vider le bac de ramassage pour couvrir le sol des massifs de vivaces et d'arbustes sur une dizaine de centimètres d'épaisseur. Les plantes seront protégées du froid et les mauvaises herbes ne pourront pas lever.

Au verger

Effectuer les traitements au cuivre – en réduisant les doses de moitié – une fois toutes les feuilles tombées.
C'est le moment idéal pour planter les arbres fruitiers (même si c'est encore possible jusqu'à fin mars). Faire des trous larges (1 mètre de côté), mais ne pas s'épuiser à creuser trop profond : 40 cm suffisent si on ameublisse le fond à la fourche à bêcher. Ne pas lésiner sur le compost, éventuellement additionné d'un peu de cornaille. Enduire les racines d'un pralin, mélange à parts égales de bouse de vache et d'argile.
Tailler les groseilliers et cassissiers : supprimer au ras du sol les branches les plus âgées pour laisser place aux nouvelles pousses et à celles de deux à quatre ans. Supprimer aussi les pousses les plus chétives et aérer la touffe si nécessaire.

LES ARTICLES



Le coin de Robert

Les premiers jours d'octobre ouvrent grand les portes de l'automne.

Malgré une saison très variable, nous avons eu une très belle floraison. A ce jour, les Dahlias, les Cosmos et les Zinnias rivalisent de leurs couleurs chatoyantes. Il faut maintenir l'arrosage et placer de solides tuteurs.

La symphorine et l'arbre à faisans sont des arbustes qui demandent peu de soins. Leurs couleurs s'harmonisent très bien. La symphorine ouvre ses fleurs d'un rose nacré qui deviendront des boules blanches à l'automne.



La symphorine l'été



La symphorine l'automne

L'arbre aux faisans (nom réel: Lescesteria Lormoso) :

Ses fortes tiges dressées arborent une jolie couleur vert bouteille, elles rappellent un peu les cannes de bambous, non pas parce qu'elles sont rigides mais parce qu'elles sont creuses et portent des nœuds assez marqués d'où partent les tiges secondaires. Les feuilles sont vert clair avec parfois des reflets bleutés. Elles ont une forme assez originale dont l'extrémité s'allonge en une pointe très fine. Ce beau feuillage, caduc ou semi-persistant selon le climat, sert d'écrin à des fleurs magnifiques dont l'architecture est surprenante. De juin à la mi-octobre, l'arbuste se couvre de grappes de fleurs blanches tubulaires réunies en inflorescences pendantes entourées de bractées pourpres qui ressemblent à de petites lanternes. Le contraste des couleurs est remarquable. De grosses baies pourpre foncé et brillantes leur succèdent, elles sont, dit-on, recherchées par les faisans. Cette singularité valut au leycesteria d'être utilisé pendant longtemps pour constituer des couverts à gibier et justifie son nom courant d'arbre aux faisans.



Voilà de quoi maintenir de la couleur dans vos plates-bandes

Nous allons maintenant préparer le printemps 2022 et bien non, il n'est pas trop tôt pour y penser. Regardons les bulbes que nous avons prélevé de terre en fin de printemps dernier et faisons le tri de chaque variété. Chose aisée si vous aviez, selon mes conseils, tout noté pour identifier.

Les bulbes, après un hiver passé au sec, doivent être durs et sans aucune moisissure pour être à nouveau planté. Vous allez faire le point du nombre nécessaire pour garnir les espaces entre les vivaces. Si vous devez en acheter de nouveaux, ne vous laissez pas tenter par les promotions. Les bulbes présentant déjà un germe sont à éviter. Ils ont déjà vécu différentes températures.

Le bon moment pour planter les bulbes:



Bulbes germés

Le bon moment pour planter les bulbes:

Généralement, les bulbes qui fleuriront au printemps doivent être plantés à l'automne. Pour certaines régions, les semences peuvent se faire en septembre; pour d'autres, en octobre ou au début du mois de novembre, selon la température du sol qui doit se situer à environ 13°C .

Principales variétés de bulbes d'automne:

Les tulipes, les narcisses et jonquilles, les alliums, les crocus, les perce-neige.

Vous connaissez les vivaces ou arbustes en place, faites bien votre choix (couleurs, hauteurs...) pour rendre vos massifs les plus attrayants possible.

A la Ste Catherine, tout prend racine.

Ce proverbe est bien connu mais ce n'est pas seulement le problème de planter les arbres fruitiers ou les arbres d'ornement, les haies, les arbustes à fleurs ou encore toutes sortes de vivaces.

Nous devons faire une journée d'observation de l'ensemble déjà présent et prendre note de tout ce qui mérite une intervention.

Supprimez toutes les branches mortes, attention aux champignons fixés sur les troncs, particulièrement sur de nombreux arbres d'ornement du jardin comme les bouleaux, chênes, pins, platanes mais aussi les arbres fruitiers, pommiers, pruniers.

Il faut être très attentif aux blessures des arbres, souvent dues à des blessures d'ordre mécanique ou à la perforation d'un pic vert. Des fois, au départ des branches charpentières, il reste un creux où l'eau et les feuilles stagnent et la maladie cryptogamique nommée le pourridié s'installe. L'eau infectée pénètre le tronc à l'endroit le plus fragile et un champignon, nommé l'amadouvier, se forme. Nous serons avertis par l'apparition du chapeau de l'amadouvier sur le tronc.

L'arbre s'affaiblit lentement, la production de fruits stoppe et la mort, lente mais certaine, suivra.

Il y a deux ans lors d'un atelier d'automne, nous sommes intervenus sur un pommier qui présentait un de ces champignons au beau milieu du tronc.

A la vue de cet énorme champignon, nous avons entrepris d'opérer, avec divers outils de fortune.

Nous avons coupé et creusé dans l'arbre pour faire place nette puis, à la perceuse, nous avons fait un trou plus bas pour limiter le pus restant. Une brosse métallique sur la perceuse, nous a permis d'avoir le bois restant propre.



Nous avons désinfecté avec de la bouillie Bordelaise puis nous avons appliqué du lithothamne à l'état pâteux pour finir les soins.

Le bandage est à proscrire, il faut laisser la plaie à l'air mais seulement la protéger de la pluie.

Un peu de désordre volontaire au jardin.

La température baisse surtout les nuits, les insectes commencent à repérer des abris.

Pour cette raison, nous pouvons laisser quelques tuiles entassées, différentes pierres, quelques buches de bois ou des branches mortes, des tiges creuses.

L'hôtel à insectes sera de belle présentation mais pas obligatoirement choisi. Certains insectes sont plus individuels et d'autres se regroupent davantage. Les abris seront étanches sur le dessus avec une entrée protégée du vent et de la pluie. Nous ne pouvons pas faire la sélection des insectes : les auxiliaires d'un côté et les ravageurs de l'autre.



La musaraigne infatigable mangeuse d'insectes sera largement bien accueillie par le jardinier. Petite avec un nez très pointu.



Le campagnol terrestre (appelé rat taupier): grand mangeur de racines en tout genre que ce soit les racines d'endives et des autres légumes passant l'hiver au jardin, les racines d'arbustes fraîchement plantés.

Comment éloigner les rongeurs du potager ?

Pour tenir à distance les rongeurs du potager, sans avoir recours au poison ou autres dispositifs, il faut tenter de le rendre le moins accueillant possible pour ces indésirables. Plusieurs pistes sont à explorer, sachant qu'aucune n'amène un résultat efficace à 100% et que les résultats peuvent varier d'un jardin à un autre.

J'ai bien regretté la chatte des voisins qui faisait régner l'ordre dans mon verger et mon jardin à la fois. Hélas, la traversée de la route a dû lui valoir une mort atroce. Je ne veux pas en parler aux enfants des voisins qui la croient toujours chez moi.

Nos occupations de fin d'automne:

Les oiseaux ne sont pas particulièrement doués pour le nettoyage de leur nid, je pense qu'il est bon d'intervenir à leur place.

Il sera utile d'observer le nichoir avant de le descendre de sa position habituelle; avant de l'ouvrir avec les mains, il sera utile de le tapoter avec un bâton, au cas où il y aurait à l'intérieur un nid de guêpes ou un serpent. L'ouvrir toujours avec des gants.

Souvent, les couches de déjections s'accumulent d'année en année et les oisillons seront trop proches du trou et du danger. Un nid sale est plein de parasites et un réservoir de maladies.

Le nettoyage doit avoir lieu avant les grands froids car les nids servent parfois d'abris l'hiver.

Pour le nettoyage, prendre une spatule et un grattoir puis désinfecter à l'eau savonneuse, faire sécher le nid et y donner un coup de flamme de lampe à souder. La seule chose à employer pour l'entretien du bois est l'huile de lin, une couche à l'intérieur et à l'extérieur.

.....
Le matériel en prêt pour les adhérents est toujours disponible chez moi (Robert):

Le taille-branches sur perche - le souffleur broyeur - les pièges à mulots - le désherbeur thermique.

Le taille-haie est mort.

Le broyeur thermique est lui le plus demandé mais attention très fragile.

Les livres de la bibliothèque sont chez Françoise sous sa responsabilité.



LE COIN DE FRANCOISE

Les recettes

Voici quelques recettes que j'ai testé et que j'ai bien apprécié, je vous les partage donc.

Velouté de potiron aux épices.

Ingrédients:

600g de chair de potiron - 2 oignons - 2 gousses d'ail - 1/2 càc de curry - 1 càs de gingembre frais ou 1/2 càs de gingembre en poudre - 1/2 càc de cannelle - 1/2 càc de cumin - 2 càs d'huile d'olive - 20cl de lait de coco - des brins de coriandre fraîche - sel - poivre

Couper la chair de potiron en cubes. Peler et émincer les oignons et gousses d'ail.

Chauffer l'huile dans une cocotte, faire revenir les oignons et l'ail avec les épices pendant 2 minutes, en mélangeant avec 1 cuillère en bois. Ajouter les cubes de potiron, saler, verser 75 cl d'eau, le lait de coco et faire mijoter 30 minutes environ sur feu très doux.

Mixer le tout et servir avec coriandre et poivre.

Glace express aux mangues et épices.

Ingrédients:

4 bananes

2 mangues

1/2 càs gingembre en poudre

Quelques pincées de curcuma

La veille, tailler les bananes en rondelles, les mettre dans une assiette et faire congeler 1 nuit.

Au moment de servir, peler les mangues, couper la chair en morceaux. Réserver quelques cubes.

Mettre les mangues dans le bol du robot avec les bananes congelées, les épices.

Mixer par à-coups, le temps que le mélange commence à devenir homogène puis plus rapidement jusqu'à l'obtention d'une crème glacée lisse.

Servir dans des ramequins, rajouter des dés de mangues réservés, parsemer de curcuma.

Gâteau bananes et noix de coco.

Ingrédients:

Première pâte: 2 œufs, 100g sucre, 2 sachets sucre vanillé, 1 càs rhum, 100g crème fluide, 125g farine, 1/2 sachet levure chimique.

Deuxième pâte: 2 œufs, 50g sucre, 75g noix coco, 75g beurre

4 bananes

Fouetter les 2 œufs avec les 100g de sucre, ajouter le sucre vanillé, le rhum, la crème, la farine et la levure. Bien mélanger et verser au fond du plat à gâteau.

Couper les bananes en lamelles et les répartir sur la pâte.

Fouetter 2 œufs avec 50g de sucre. Ajouter le beurre et la noix de coco. Mélanger puis verser sur les bananes.

Mettre au four préchauffé à 150°C pendant 35mn environ.

La première fois que je l'ai fait, je n'avais pas de noix de coco donc j'avais mis noisettes et noix de cajou et c'était très bon aussi.

Nos activités



Date	Activité	Lieu
16 et 17 octobre 2021	25 ème fête des plantes	Réaumont
13 novembre 2021	Tressage médiéval + autres travaux	Vourey site de l'hôtel à insectes
4 décembre 2021	Art floral	Vourey